
Forum seniors – 12/12 
Habiter Agen en 2032 
Réactions au diagnostic 

o Des rues, logements vides 
o Des commerces fermés 
o La question de la mobilité 
o Je passe des bons jours à Agen, j’ai tout ce qu’il faut à disposition 
o Accès à l’information : pour ceux qui arrivent de l’extérieur des choses existantes (vont 

chercher l’info + accueil à la mairie, conseil de quartiers) . Mais aussi la question de comment 
informer les agenais.es en continue quand ils sont sur le territoire depuis longtemps 

o Manque d’informations sur l’accès au soin : certains ne connaissent pas les services à leurs 
dispositions alors que d’autres participants vantaient l’existence de médecins et services 

o La question de l’implantation de nouveaux cabinets médicales pour avoir plus de médecins 
o La climatisation pas assez présente : de la chaleur trop présente dans les logements en été 

 Mais réflexion qui existe sur les nouvelles constructions en cours (écoquartier, matériaux 
isolants …) 

 Vœux de verdir plus d’espaces 
o Un manque d’animations à l’échelle de la ville (« avant il y en avait tous les 2 mois ») 

 

Questions à l’Oracle 

o Des solutions auront-elles été trouvées pour faire venir de nouveaux professionnels de santé à 
Agen ? 

o Des jeunes médecins seront-ils en plus grand nombre à Agen ? Y aura-t-il plus de médecins ? 
o La mobilité sera-t-elle partagée et sécurisée entre mobilité douce et véhicules (électriques ou 

non) 
o Y aura-t-il plus d’endroits comme la Salève, accessibles à tous ? 
o Fera-t-il chaud dans les logements en 2032 
o Sera-t-il possible de vivre dans un logement adapté et sécurisé en fonction de mon 

autonomie ? 
o Sera-t-il possible de rester chez moi en étant âgé et ce, de façon autonome mais en étant 

accompagné ? 
o Y aura-t-il plus de moyens déployés pour les PMR ? 
o Y aura-t-il de l’éclairage public dans les rues la nuit en suffisance ? (des personnes pour + 

d’éclairage, d’autres disant que y’en a déjà, une autre posant la question écologique vis-à-vis 
de cet éclairage) 

o En tant que senior en 2032, garde-t-on de l’autonomie en réussissant à se déplacer en vélo ou 
via d’autres infrastructures ? 

o La voirie/ les infrastructures sont-elles adaptées aux seniors ? 
o Y aura-t-il plus de voitures à Agen ? (drôle car les personnes âgées pensaient qu’il y en aurait 

plus, mais juste dans un raisonnement technologique, sans en penser du mal ou du bien) 
o Y aura-t-il plus de sécurité à Agen ?  
o Y aura-t-il davantage de drogue à Agen ? 
o Y a-t-il encore moins de travail pour les jeunes en 2032 ? 



o Y aura-t-il plus d’animation à Agen, en 2032 ? 
o Les commerces sont-ils plus dynamiques en 2032 ? 

  



Les récits individuels du futur :  

12/12/24 

• « J’habite ce quartier Chatellette ( ?) pour les moyens de transports, je me déplace avec des bus 
plus adaptés pour les personnes à mobilité réduite, avec une glissière pour faciliter la montée et la 
descente. Y aura-t-il de nouveaux parkings pour faciliter l’accès en centre-ville ? » 

• « Je reste très active car j’ai la chance de pouvoir me déplacer en vélo sur des pistes cyclables 
adaptées et sécurisées, ce qui me permet de faire mes achats personnels et de partager des 
activités/moments festifs proposés. Je vis dans le un logement collectif et intergénérationnel – il y 
en a beaucoup à Agen – qui répond à mes besoins en termes de sécurité pour alerter les secours 
et d’adaptabilité pour assurer l’autonomie dans mes actes de la vie courante, ce qui me permet de 
rester chez moi active. Ce lieu de vie partagé m’a permis de faire des rencontres et de trouver des 
amis ».  

• « je vis en habitat intergénérationnel partagé (entre des actifs, familles et femmes) avec un jardin 
partagé et collectif avec des plantations saisonnières. Je continue de me déplacer à pied pour aller 
au centre médical, kiné, dentiste, généraliste, en voiture pour faire mes courses et rejoindre 
régulièrement ma famille pour les vacances scolaires….ça me va, pourvu que ça dure, la santé. » 

• « Je suis toujours à la Salève où mes enfants viennent me voir. Je fais mes courses. Les magasins 
sont ouverts ce qui permet à ma famille d’aller dans ces commerces facilement. Je continue à faire 
mes activités à la Salève (loto, gym, karaoké, tricot…). J’ai la même vie qu’y a 8 ans et ça me plait ».  

 

 

TRAVAILLER ET PRODUIRE 
Réactions au diagnostic 

o Risques de transfert résidentiel à cause de la LGV 
o LGV côté le Pont de Camélat : tout le monde est content 
o Opposition à la LGV dans le Lot et Garonne : ils ne veulent pas le progrès 
o Est-ce que les jeunes auront du travail sur Agen ? 
o De nouvelles usines via la LGV ? 
o Ce qui nous réjouit : le sport, le rugby 
o Réchauffement climatique changement de culture 
o Pourquoi de 17h à 18h une t elle congestiçon automobile ? 
o Ville de retraités 
o Est-ce que la LGV sera bien pour les jeunes ? 
o On est dans un pays de peur ! (cf caméras partout) 
o Nous on avait le travail près de chez nous ! 
o Insécurité augmente à Agen (mais ça ne date pas d’hier) 
o Les commerces périclitent 
o Où vont les pommes à proximité (lié à la question de l’agriculture locale : des pommes sont 

produites dans le coin mais pas forcément consommées par les Agenais.es  quid des circuits 
court) 

o La concentration de l’agroalimentaire dans la zone : ça donne du travail ! 
o Déséquilibre prix des producteurs / prix des distributeurs (ex les pommes) 
o Les jeunes sont très exigeants en termes de rémunération 
o Le marché gare est en déclin (c’était 3 trains/jours avant). Aujourd’hui marchés fermiers 



o Marchés fermiers très cher et ce sont des revendeurs 
o On est tous fils de paysans 
o Cinéma qui vivote à Agen 
o Mes enfants disent que c’est une ville paisible 
o Mon fils est prof, ma fille est à l’hopital, mon fils UPSA, la clinique 
o Services à la personne, beaucoup de sociétés à Agen 
o Les diplômés ne trouvent pas d’emploi à Agen 
o Services à la personne  ça coute cher ! resto social : attention ‘’social’’ différent de 

‘’assistanat’’ 
o Service à la personne par les ‘’immigrés’’ : dégradation 
o Villeneuve vit mieux qu’Agen au plan culturel 
o La religion aide beaucoup les pauvres  
o Avant on gardait les parents chez nous ! 

 

Oracle 

o Est-ce que le commerce prospère en 2032 
o Quid de la vie artisanale ? 
o Est-ce qu’on se déplacera en voiture électrique à Agen 
o On ne peut plus circuler en voiture en 2032 ? 
o Est-ce que le centre-ville a repris vie ? 
o On n’a rien fait pour attirer du monde  Agen s’est vidé du commerce en 2032 
o Qui a payé la gratuité des parkings ? 
o Les TC seront-ils gratuits ? avec des petites navettes ? 
o Les navettes seront-elles sans chauffeur ? 

 

Les récits individuels du futur :  

12/12/24 

• « Je vis seule à la Salève. J’occupe mon temps avec le loto le mercredi et aucune activité. Je me 
déplace en voiture. Beaucoup d’ennui. Plus rien ne m’intéresse. » 

• « vie paisible dans la résidence et suivie de la retraite. Suis présidente du club de l’étoile d’or. 
Travaillé au foyer et à 17h après le travail journaliser faut 1 semaine sur deux de gardienne de 
nuit au foyer » 

• « Vivre autonome dans un cadre sécurisant. Être le plus disponible possible sur le plan mobilité 
au sens large. Vivre dans le positif et l’espérance. S’adapter à l’environnement » 

• « J’espère vivre avec mon fils et mon épouse à cette date. Comment j’occupe mon temps : Télé, 
promenade, pêche et belote. Je me déplace en voiture. Ce que j’aime : La famille » 

• « Je vis seule. Je vais l’après-midi dans les clubs du 3ème âge. Je me déplace en voiture ; Je suis 
à Agen près des commerces. Ce que j’aime faire des voyages ».  

• « J’ai trouvé une compagnie à la Salève et fait du sport » 
• « Je t’écris depuis Agen en 2032 pour te dire que je vais bien et que tout va bien pour moi. Mes 

journées se passent bien, beaucoup d’activités, bonne ambiance, de très bons services sont à 
ma disposition. Il fait bon vivre à Agen et à la Salève ».  

 



 

  



Mobilité 
Réactions au diagnostic 

o Pas de solution pour laisser la voiture gratuitement à la gare 
o Navette qui existait avant 
o Il n’y a plus de navettes 
o Trottoirs impraticables 
o Perte d’autonomie 
o La mairie ne communique pas sur les initiatives de la mobilité 
o Réserver la navette senior en ligne 
o Il n’y a plus de magasins dans le centre ville 
o Dans le centre d’Agen, il y a une navette gratuite 
o Durée de validité de ticket de tous (1h) c’est court quand on fait des courses, plusieurs visites 
o Bus = il démarre avant que les habitants se lèvent 
o L’hôpital est bien desservi 
o Le CCAS (Montesquieu) très bien, mais on ne peut pas s’y garer gratuitement 
o Minibus = c’est pour les RDV connu 48h à l’avance. Planning  

 

Questions à l’Oracle 

o Est-ce qu’en 2032, on aura une montre gratuite pour appeler les secours pour tous (ex 
présence verte) 

o Est-ce qu’il y aura assez de borne électrique en 2032 ? 
o Est-ce qu’il y aura du travail à Agen ? 
o Est-ce qu’on aura des plantes qui font de la lumière dans les rues ? 
o Dans 8 ans, est-ce qu’on aura retrouver de l’éclairage public dans la rue ? 
o Est-ce que la zone du port deviendra piétonne ? 
o Est-ce qu’on va poursuivre les pistes cyclables ? 
o Est-ce que le train passera encore à Agen (dans la petite gare) ? 
o Est-ce que le centre-ville d’Agen sera plus vivant ? (commerces) 
o Est-ce que les transports communs seront gratuits en 2032 ? 
o Est-ce qu’il y aura encore des professeurs dans les écoles ? 
o Est-ce qu’on sera moins isolé (coup de fil à la mairie) ? 
o Est-ce qu’il y aura plus de médecins en 2032 à Agen ? 
o Est-ce qu’il y aura assez de logements ? 

 

Les récits individuels du futur  

12/12/24 

• « Une personne âgée vivra dans des logements adaptés en communauté dans un cadre 
agréable. Pour les personnes avec des petits revenus. Il sera instauré la gratuité. Des parkings 
gratuits pour les voitures. De meilleurs trottoirs plus larges » 

• « Une ville plus accueillante, les faubourgs font envie. Les transports sont facilités (1 ticket pour 
plus d’1h heure de transit). Un accès au médical facilité Navette gratuite pour les retraités.  

• « Je t’écris aujourd’hui parce que je suis sorti de l’hôpital. J’ai été sauvé de mon AVC grâce à 
ma montre bracelet et au suivi de l’association « présence verte » ( ?). Je me suis fait équiper 



gratuitement puisque notre ville d’Agen a décidé d’équiper les personnes âgées de plus de 80 
ans dont je suis !! Il faudrait que toutes les villes fassent ce qu’a fait notre conseil municipal. 
J’espère te revoir maintenant que me voilà rétabli. Je t’embrasse mon neveu. »  

• « Mon frère et ma belle-sœur viennent me voir de temps en temps. Je suis à la Salève où il y a 
des animations où il y a des docteurs. » 

• « Améliorer les pistes cyclables, revoir le servir médical, remplacer le docteur ». 

 

VIVRE ENSEMBLE 
Réactions au diagnostic 

o Il n’y a pas de centre culturel et pas de maison des associations 
o Avoir un conseil de jeunes à la Mairie 
o Fracture numérique  que quelqu’un vienne sur place pour aider 

Questions à l’Oracle 

o Sera-t-on mieux soignés à Agen en 2032 qu’actuellement ? 
o Est-ce qu’on arrivera à écouter les jeunes ? pas juste leur raconter notre vie  
o Comment vivre avec les jeunes en 2032 ? Comment pourraient-ils faire partie de nos vies en 

2032 ? 
o Est-ce qu’on pourra se déplacer en toute sécurité ? 
o Est-ce qu’on accueillera de nouvelles personnes pour des moments clés (Noël) par solidarité ? 

(ex accueillir une personne âgée seule) 
o Est-ce que les gens feront encore des enfants en 2032 ? 
o Est-ce qu’il y aura assez de professeurs en 2032 pour nos petits-enfants ? 
o Est-ce que nos enfants seront en sécurité ? peur de la dette 
o Y aura-t-il moins de prisonniers en 2032 ? 
o Est-ce qu’on aura le courage de sanctionner les incivilités ? 
o Est-ce que les gens seront plus solidaires en 2032 ? 
o Y aura-t-il une forme ‘’d’engagement’’ au travail en 2032 ? 
o Est-ce qu’on fera encore des projets collectifs ? 

 

Les récits individuels du futur  

12/12/24 

• « Je m’appelle Jean Paul, et depuis peu un EHPAD agenais m’accueille. Il n’y a pas que les repas 
à la cantine qui assurent la convivialité entre les résidents. En effet, dans cet établissement on 
partage grâce à l’équipe dirigeante, l’intergénérationalité (par exemple des collégiens sont 
venus nous rendre visite et nous avons échangé à propos d’ateliers à faire ensemble > un plat 
à base de pruneaux, réaliser un pull de Noël pour le tricot, construire un sapin de Noël pour le 
bricolage…). Ce n'est qu’un exemple qui me permet d’affirmer que je suis bien dans ma maison 
de retraite. Tout dépendra bien-sûr de la volonté de l’équipe dirigeante, c’est-à-dire de la 
direction et de l’élu responsable pour les moyens financiers nécessaires ».  

• « Lettre à Léo.  J’écris à un nouveau « Cabrel » pour toi et tu as une bonne situation pour 
protéger tes jours. Des personnes âgées et les jeunes habitent ensemble et elles transmettent 



les choses apprises aux jeunes et adolescents. Plus rien n’est tabou entre les générations. Nous 
prenons plus facilement les transports aériens pour découvrir de nouveaux pays ».  

• « Max Aurélien, 29 ans. Je téléphone régulièrement à ma grand-mère, je lui dis que je l’aime. 
Je suis en colocation avec une personne âgée. Je leur rends des services. Je fais les courses, je 
sors le chien. On joue ensemble et je leur demande des conseils pour cuisiner, pour mes choix 
de vie. Il/elle me conseille de profiter de la vie. J’ai beaucoup d’amis et je prends soin de ces 
amitiés. On fait du sport ensemble ».  
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